

Marzo por los cardenales reunidos en número de catorce solamente, porque cinco estaban detenidos en otra parte, y los cuatro que habian sido creados poco antes por el difunto Papa, no estaban todavía preconizados. San Antonino, que tuvo mucha intimidad con Eugenio, hace de él un grande elogio, y alaba particularmente su caridad, su fervor y su celo. Luego que el nuevo Papa se vió colocado en la santa Sede, mostró un rigor escésivo, ó cuando menos muy intempestivo, en perseguir á los criados, y aun á los mismos sobrinos del difunto Papa, con el pretexto de que se habian apoderado de una gran parte de los muebles preciosos y de los tesoros de aquel Pontífice. Se cuentan mas de cien personas á quienes costaron la vida estas pesquisas. Los Colonnas, que eran parientes de Martino, tomaron las armas, y antes de sujetarlos hubo muchos alborotos y se derramó mucha sangre. Ya se habia mirado como mal agüero del Pontificado de Eugenio un eclipse de sol que hubo en el dia en que murió Martino. Habiéndose desnivelado las vigas de la sala en que celebró Eugenio su primer consistorio, y habiendo perecido algunas personas en el tumulto, se figuró el vulgo crédulo que solo debia esperar calamidades y desgracias. Presto veremos que el reinado del nuevo Papa fue en efecto muy tempestuoso; pero tambien se podrá advertir que en caso de querer hacer algun pronóstico, no se debia atender á la revolucion de los astros ó de los elementos, sino á la contraposicion de las ideas, de las pretensiones y de los intereses.

018

TABLA CRONOLÓGICA.

*Desde el año 1389, hasta el de 1431.*

PAPAS.

- CC. Bonifacio XI, electo en 24 de Noviembre de 1389, murió á primero de Octubre de..... 1404.
- CCI. Inocencio VII, fue elegido en 17 de Octubre de 1404, murió en 6 de Noviembre de..... 1406.
- CCII. Gregorio XII, promovido á 30 de Noviembre de 1406, depuesto en 4 de Julio de..... 1409.
- CCIII. Alejandro V, elegido á 26 de Junio de 1409, muerto á 3 de Mayo de..... 1410.
- CCIV. Juan XXIII, coronado á 17 de Mayo de 1410, depuesto en 29 de Mayo de..... 1415.
- CCV. Martino V, elegido en 11 de Noviembre de 1417, muerto á 20 de Febrero de..... 1431.
- CCVI. Eugenio IV, promovido á 3 de Marzo de 1431.

PAPAS DE AVIÑÓN DURANTE EL GRAN CISMA

DE OCCIDENTE.

- Clemente VII, murió á 26 de Setiembre de..... 1394.
- Benedicto XIII, elegido en 28 de Setiembre de 1394, y depuesto en 4 de Julio de..... 1409.

## EMPERADORES DE ORIENTE.

Manuel Paleólogo, murió en..... 1425.  
 Juan Paleólogo II.

## EMPERADORES DE OCCIDENTE.

Wenceslao, fue depuesto en..... 1400.  
 Roberto, murió en..... 1410.  
 Segismundo.

## REYES DE FRANCIA.

Cárlos VI, murió en..... 1422.  
 Cárlos VII.

## REYES DE ESPAÑA.

Juan I, murió en..... 1390.  
 Enrique III..... 1406.  
 Juan II.

## REYES DE INGLATERRA.

Ricardo II, depuesto en 1399, y muerto en..... 1400.  
 Enrique IV, murió en..... 1413.  
 Enrique V..... 1422.  
 Enrique VI.

## CONCILIOS MAS NOTABLES.

- Concilio de Londres, 1391, para contener el abuso de los clérigos asalariados que usurpaban los derechos de los párrocos.  
 Concilio de Utrecht, 1363. Degradó y entregó al brazo secular al impío Santiago de Juliers, que suponiéndose obispo había ordenado de sacerdotes á muchos flamencos y holandeses.  
 Concilio nacional de París, 1395, para deliberar sobre los medios de dar fin al gran cisma. Acordóse casi unánimemente la cesion de los dos Papas.  
 Concilio de Arbogen en Suecia, 1396. Hiciéronse en él siete cánones, de los cuales el cuarto condena á los homicidas á abstenerse de carne toda su vida, si el delito fue cometido en domingo; si fue en viernes, á abstenerse siempre de pescado; y si en sábado, á abstenerse de lacticinios por igual tiempo.  
 Concilio nacional de París, 1398. Se resolvió la absoluta subtraccion de obediencia á fin de reducir al obstinado Benedicto XIII. En consecuencia de esta disposicion espidió el Rey un edicto que fue registrado en el parlamento, y se leyó despues en Aviñon.  
 Concilio de Londres, 1401, celebrado contra varios wiclefistas.  
 Concilios de París, 1404 y 1408. Se tomaron en ellos unas providencias muy acertadas para al régimen de la iglesia galicana y para la conservacion de los privilegios durante el cisma, y en especial para el gobierno de los regulares exentos y no exentos. Algunos críticos creen que estos dos concilios forman uno solo.

Concilio de Hamburgo, 1406. Se condenó en él la opinion supersticiosa en que estaba el pueblo grosero de que tenia segura la vida eterna todo aquel que muriese con el hábito de San Francisco.

Varios concilios en Francia, en Inglaterra y en Alemania por los años de 1403 y 1409 para celebrar un concilio general en Pisa.

Concilio de Oxford, 1409, en que se establecen varias reglas para los predicadores y profesores de teología, con motivo de los errores de Wiclef.

Concilio de Pisa, 1409, convocado en forma ecuménica por los cardenales de las dos obediencias para la estincion del cisma, y celebrado desde el 25 de Marzo hasta el 7 de Agosto. Asistieron á él veintidos cardenales de las dos obediencias, cuatro patriarcas latinos, noventa y dos entre obispos y arzobispos, los procuradores ó diputados de otros doscientos, ciento veintiocho abades ó priores, los procuradores ó diputados de mas de doscientos; cuatro generales de órdenes religiosas, el gran Maestre de Rodas y los embajadores de muchos Soberanos. Fueron depuestos en él con todas las formalidades necesarias los dos Papas rivales, Gregorio XII y Benedicto XIII, despues de lo cual recayó la nueva eleccion en Alejandro V. Se difirió la reforma hasta el concilio próximo, indicado para el año 1412.

Concilio de Roma, principiado en 1412, segun la indicacion hecha en Pisa, y concluido en el mes de Junio siguiente, sin haber hecho otra cosa que condenar los errores de Wiclef, porque concurrieron á él muy pocos prelados.

Concilio de Constanza, XVII general, celebrado desde el 5 de

Noviembre de 1414, hasta el 22 de Abril de 1418. El Papa Juan XXIII que asistió personalmente, fue depuesto en él, y fue elegido por sucesor suyo Martino V. Se proscribieron en él los errores de Wiclef y de Juan Hus en general, esto es, sin calificar cada proposicion en particular. Este concilio celebró cuarenta y cinco sesiones.

Concilio de Salzburgo, 1420. Para el restablecimiento de la disciplina casi aniquilada durante el cisma.

Concilio de Colonia, 1423, tambien para la restauracion de la disciplina.

Concilio de Pavía, 1423, segun se habia acordado en Constanza. Se principió en el mes de Mayo, y en 22 de Junio siguiente fue trasladado á Sena, donde no adquirió mucha mayor celebridad. Por último, quedó enteramente disuelto á 26 de Febrero de 1424, y se difirió hasta el concilio de Basilea el punto esencial de la reforma.

Concilio de Copenhague, 1425. Para la reforma de las costumbres sumamente estragadas con la continuacion de las guerras.

Concilio de París, 1429. Que se cuenta por XLVIII. Se reformaron en él cuarenta artículos, relativos especialmente á las obligaciones y á las costumbres de los eclesiásticos, de los frailes y de los canónigos reglares.

Concilio de Nantes, 1431. Se proscribió en él un abuso no menos indecente que insensato, el cual consistia en sorprender en la cama al otro dia de Pascua á los clérigos perezosos, pasearlos por las calles en el estado en que se los habia cogido, y llevarlos en la misma forma á la Iglesia, donde se les inundaba con agua bendita.

ESCRITORES ECLESIASTICOS.

Thierry de Niem, por los años de 1416. Su estilo es duro y poco agradable, pero nervioso, y su narracion exacta y fiel cuando no se deja llevar de su genio satírico. Tenemos de él una historia muy curiosa del cisma; el diario del concilio de Constanza; la historia de la evasión de Juan XXIII; un tratado de la union, y otro acerca de la necesidad de la reforma; pero se duda si esta última obra será de Pedro de Ailli. San Vicente Ferrer, 1419. Tenemos de él un tratado de la vida espiritual, un libro del fin del mundo, varias cartas y los sermones que hacian unas conversiones tan admirables; y cuya simplicidad nos dá á entender que no es la elocuencia humana la que mueve y muda los corazones: además de estas obras compuso un tratado de lógica y un opúsculo sobre el gran cisma.

Pedro de Ailli, cardenal obispo de Cambray, 1425. Entre sus muchas obras, escritas con buen juicio, con profundidad, con sana intencion y con una lógica vigorosa, es la mas apreciable su tratado de la reforma de la Iglesia.

Juan Gerson, cancelario de la universidad de París, 1429. Dejó muchas obras sobre el dogma, la disciplina, la moral, la escritura y los asuntos de su tiempo, los cuales ocupan cinco tomos en folio. En todas ellas se descubre un profundo conocimiento de la teología, con mucha prudencia y con la gran piedad que respiraba el autor. Algunos escritores le atribuyen, pero sin particular fundamento, el libro incomparable de la imitacion de Jesucristo, cuyo autor se cree mas verosimilmente que sea Tomás de Kempis, canónigo reglar

del monasterio de Santa Inés, cerca de Zwol en Holanda. Tomás de Valden, 1430. Carmelita conocido por sus escritos contra Wiclef y los husítas.

PERSECUCIONES.

Rebelion y latrocinios cometidos por los lolardos y wiclefistas en Inglaterra á principios del siglo quince.

Crueldades y todo género de desórdenes cometidos por los husítas en Bohemia y en las provincias inmediatas, especialmente despues de la muerte de Juan Hus, bajo la direccion de Ziska y de los dos Procopios.

SECTARIOS.

Flagelantes ó hermanos de la cruz, sacramentarios fanáticos, á principios del siglo quince.

Juan Hus, quemado en 1415. Esparció por Bohemia los errores de Wiclef y de los waldenses, á los cuales añadió otros muchos.

Gerónimo de Praga, uno de los principales cooperadores de Juan Hus. Fue castigado del mismo modo que él el año siguiente.

Jacobelo de Misnia, otro gefe de los husítas.

Los taborítas, los orebítas, los sionítas, los huérfanos y los calistinos, son ramas mas ó menos perversas de la secta de los husítas.

Adamítas, secta disoluta, renovada por Picardo, á la sombra de los husítas.